





20 Tierra Bella, Chilquenante, Mergo, 2001

615944



IVÁN ANCATEÑ, escritor mapuche

## “La fortaleza de un pueblo está en su raíz”

Los indígenas, en su afán de preservar sus costumbres, cada vez que comienzan algo, lo hacen pensando en lo que les dejaron sus antepasados.

Mapuches, como el escritor Iván Ancaten, oriundo de Lautaro, Novena Región, quien ha dedicado 16 años a estudiar las enseñanzas de su pueblo y lo que los antepasados les dejaron.

Respecto a la situación actual de la etnia en nuestro país, Ancaten opina que se avanza en algunos aspectos, agregando que lo que se consigue es a “puro riesgo de su pueblo”. Sin embargo, el futuro que se les avecina no deja de ser pesimista y los arroja en un claro abismo hacia la extinción de su lengua y sus tradiciones.

Según el escritor, la causa de esto es la falta de apoyo de las autoridades del gobierno de turno, que no se interesan en atender con análisis profundo la problemática que afecta a los terrenos como a la cultura en sí. “Por lo estamos trabajando para que nos escuchen, para

lo que se relaciona con sus creencias y costumbres”, explica Ancaten, porque si se enseña a los niños sólo lo que viene del extranjero, se pierde la base de la cultura tradicional chilena”.

Para dar una luz a este problema se trabaja con entidades universitarias y diversas instituciones, con el fin de dar a conocer, por ejemplo, los efectos de la construcción de la represa Pangue, en el Alto Bío Bío, donde cayeron infinidad de bosques nativos chilenos, se abrieron terrenos donde antiguamente existían senderos para el desplazamiento de los animales, interrumpiendo toda la flora y fauna que ha vivido junto al indígena desde siempre.

La crítica que manifiesta Ancaten, es que todo lo que se relaciona con empresas privadas los ataca cada vez con más fuerza, respaldada por la acción gubernamental, lo que conduce a que deban vivir encerrados entre grandes hectáreas de bosque fértil o por construcciones de cemento.

### PRÓLIFICA OBRA DE ANCATEÑ

Este escritor, en los años que se ha dedicado a estudiar la sabiduría mapuche y recopilar tradiciones y enseñanzas, lleva publicados dos libros, el primero de ellos se titula “Los mapuches en el 2000” y el segundo “De mi madre, de la tierra y de la luna”, en este último expone las vivencias de un viaje que hizo a Perú, donde visitó las tierras Incas y observó su filosofía de vida para hacer una comparación con la cultura atacamena y mapuche, para así tener tres parámetros que se unea en la perspectiva de que la tierra es sagrada para cualquier cultura indígena de Latinoamérica.

En la actualidad está publicando su tercer trabajo, que aborda

# **"La fortaleza de un pueblo está en su raíz" [artículo]**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"La fortaleza de un pueblo está en su raíz" [artículo]. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa